

GAZETA
DE MADRID
DEL MARTES 11 DE MAYO
DE 1779.

Constantinopla 24 de Marzo.

U Na de las Sultanas dió á luz el 17 un Príncipe, á quien se le puso el nombre de Solimán, cuyo suceso se anunció al pueblo con repetidas salvas de la artillería del Serrallo, y repara la pérdida que el Gran Señor tuvo el hibierno último de su 2^o hijo Achmet.

El dia 8 conferenció Mr. Stachieff Enviado de Rusia con los principales Ministros Otomanos en presencia del Embaxador de Francia, y el dia 21 firmaron el nuevo ajuste de paz entre este Imperio y el de Rusia con mútua satisfaccion de las partes interesadas; pero se ignoran aún sus condiciones, asegurandose solo que los Moscovitas navegarán libremente en el mar negro, que Sahin Gueray permanecerá durante su vida Kan de los Tártaros en Criméa, y finalmente que se han expedido órdenes para suspender la marcha de las tropas que se dirigían hácia las fronteras. Los movimientos de las que estaban cerca de Choczin indican que evacuarán en breve aquel pays. Este suceso ha causado universal regocijo en esta Capital y producirá el mismo en todos los dominios de Turquía. El dia despues de verificarse recibió el Plenipotenciario Ruso la visita de un Dragoman que venía á convidarle de parte del Gran Visir para concurrir á la Puerta, donde se le revistió con una peliza de *samour* ó martas cibelinas, regalando á 2 hijos suyos, á su primer Secretario y Dragoman varias vestiduras de armiño, y á los demás de su comitiva algunos *Keribets*, y 40 *Castanes*.

nes. (*) Al día inmediato fue convidado igualmente el Conde de S. Priest, según el ceremonial que se observa con los Embaxadores de Francia, por el Zaim (**) Michmandar acompañado de 2 Chiaoux á fin que asistiese á la Corte. Este Oficial iba á la izquierda del Embaxador, quien llevaba á su derecha al Chiaoux-Bachi. (***) El Visir tomó desde luego la palabra y dió gracias al Conde por sus desvelos y buenos oficios durante las negociaciones, y después de revestirle de una peliza igual á la del Ministro de Rusia, y distribuir otras varias entre las personas de su séquito, se despidió dicho Embaxador del Ministro Otomano.

Las últimas noticias de Criméa aseguran estar todo tranquilo en aquella península, y que el Kan (de quien se habla muy bien) ha pasado todo el invierno en Cafá donde parece quiere fixar su residencia. Añaden no ser imposible que dicho puerto, tan famoso en lo antiguo por su vasto comercio, recobre su primitivo lustre. El Capitan Baxá no irá este año al mar negro, pues se cree se le destine á restablecer el buen orden en Morea, donde los Albaneses cometen grandes excesos.

Breslau 7 de Abril.

Ayer salieron de esta Capital 12 corréos para varias Cortes, y muchos de ellos despachados por S. M. Prusiana.

Nadie duda aquí que se concluirá muy brevemente la paz de Alemania. Varios Regimientos de Silesia vuelven ya á sus anteriores guarniciones; y se asegura que el Rey saldrá el 6 de Mayo de esta Ciudad para Berlín. El armisticio se ha prorrogado hasta el 28 del corriente.

En la Gazeta de Munich se ha publicado un aviso para que

(*) *Ropa talar de camelote bordada, con mangas cortas y corchetes para abrocharla por delante. La usan los principales Oficiales militares Turcos. El Kerche parece ser tambien alguna otra especie de ropage Oriental. (Dicc. de Trevoux verb. Caftan.)*

(**) *Comandante militar de cierto número de gente de la qual es Señor: goza de las rentas de algunas heredades que le asigna el Sultan con la carga de servir en sus exércitos. (Moréri. Dicc. historico citando la historia del Estado del Imperio Oromano de Ricaut.)*

(***) *Gefe de los Chiaoux, que son unos ministros de justicia ó alguaciles, cuyo encargo es custodiar los presos de distincion, notificar á las partes en los pleitos &c. Hay de 500 á 600 que sirven tambien de mensajeros y portadores de las órdenes del Soberano. (Moréri.)*

que los que tengan algun crédito contra el Elector Maximiliano Joseph ó qualquiera de sus predecesores presenten en el término de un año los documentos justificativos.

Continuacion de las noticias de Londres del 16 de Abril.

EL Rey está en ánimo de revistar por sí mismo los campamentos, y le acompañará el Príncipe de Gales.

Ha nombrado S. M. al Vice-Almirante del pabellon roxo Roberto Mann Lord Comisario del Almirantazgo en lugar del Sr. Palliser.

El 12 del corriente tremoló el Almirante Harland su bandera á bordo del navío el Real Jorge de 100 cañones, ignorandose aún en qué calidad servirá, si en la de Comandante en gefe de la esquadra de observacion en lugar del Almirante Hardy (quien prosigue indispuesto en tales términos que se le cree imposibilitado de embarcarse) ó solo de Comandante de la 2.^a division en vez del Almirante Shuldham, que se dice haber renunciado esta comision. Otros pretenden que Byron está llamado á Europa para tomar el mando de dicha esquadra, y que dexará confiado el de la que manda en América al Vice Almirante Barrington.

La semana antecedente se despacharon 2 expresos para Bengala y se dirigirán por el Ismo de Suez. Su partida dá motivo á creer que el Gobierno y la Compañía de la India mediten alguna nueva empresa.

El Gobernador Johnstone, quien en medio de los debates parlamentarios suscitados con motivo de las dudas que le manifestaba el Lord Howe sobre su pericia marítima ofreció públicamente servir á la pátria, acaba (segun dicen) de aceptar el mando de 5 navíos de línea y de algunas fragatas, y se hará inmediatamente á la vela para una expedicion secreta.

Parece que los subscriptores del nuevo empréstito han llenado ya toda la subscripcion, sobre la qual ganarán 10 por 100 de manera que el público paga 700⁰ libras esterlinas además de los 7 millones de principal. Segun noticias de un bastimento, que ha entrado en Falmouth procedente de las Bermudas de donde salió en Febrero, quedaban allí tan escasos de víveres, que solo se mantenían con pescado y vegetales. El Comandante Prescott se aproximaba á la Carolina, y el General Lincoln guarnecía á Chasles-town con 70⁰ hombres para la defensa de aquella Provincia.

Dan por cierto haber recibido el Gobierno avisos positivos de la salida de una esquadra de Tolon compuesta de 10 navíos de

Linea y muchas fragatas, que se presume vaya á reforzar la de Conde de Estaing; y de que se ha destacado una fuerte division de la de Brest á interceptar los navíos Ingleses destinados para las Indias Occidentales. Si las tropas prontas á embarcarse para Nueva Yorch no reciben contra-orden, como se dice, formarán un cuerpo de 700 hombres que juntos á 1300 de gente del pays de que se han formado allí ultimamente cuerpos, compondrán un refuerzo de 2000 combatientes.

El Caballero Clinton publicó el 23 de Febrero un bando en su quartel general de Nueva Yorch, por el qual concede indulto á todos los desertores de las tropas Reales que vuelvan á incorporarse á ellas en todo Abril.

Amsterdam 23 de Abril.

Los Estados Generales han concedido perdon á todos los marineros desertores que hayan tomado partido en baxeles de guerra ó de comercio de otra qualquiera Potencia, con tal que en el término de un año vuelvan á su patria y se matricúen nuevamente al servicio de la República. Se previene que los que no se presenten en el plazo prescrito serán castigados con todo el rigor de la ley siempre que se les aprehenda.

La fragata de guerra Olandesa el Aguila mandada por Mr. Servat encontró el 4 del corriente una nave que le pareció ser de su misma nacion y forzó de vela para alcanzarla. Enviando á su bordo una lancha con gente armada para reconocerla halló ser el Eikenhoon, su patron Jacobo Rynders, procedente de Marsella para Havre de Gracia, en cuya travesía fue apresada el 28 de Marzo por el corsario Inglés la Aventura de 14 cañones mandado por Jorge Hanit. El Capitan Servat hizo pasar á su bordo al cabo de presa, al piloto y 9 marineros Ingleses que estaban encargados de conducirla á Liverpool, y devolvió al patron Reyners su buque, escoltandolo hasta cierta altura.

El tribunal del Almirantazgo de esta Ciudad ha armado con noticia del Statuder el navío de guerra denominado el Nasau de 64 cañones. Igualmente acaba de aprontar el Almirantazgo del Mosa un navío de 70, otro de 50, 2 fragatas de 36 y una de 20; y de acordar continúen en el servicio 3 baxeles de guerra que tiene ya actualmente en él; es á saber uno de 60, otro de 50 y otro de 20.

París 27 de Abril.

A fines del mes último se padeció en el lugar de Bois-le-Roy cerca de Anet en la Provincia de la Isla de Francia una enfer-

medad epidémica cuyos estragos eran tan rápidos como los de la peste. Noticioso de ello Mr. Galleron Médico de Jory recurrió á un medio semejante al que usó 20 años há Hipócrates para curar la peste de Grecia, y fue repartir por todo el pueblo varios haces de leña cubierta con gran porcion de enebro, y prenderla fuego quando puesto ya el sol y subiendo mas vapores de la tierra condensan la atmósfera de forma que la llama y el humo se evaporan menos. Cubrióse toda la aldea de una nube de humo densísimo, que despedía un fuerte olor de violeta tan balsámico y aromático que logró cortar el contagio, sin que desde entonces haya muerto persona alguna del vecindario, el qual pensaba ya en abandonar sus hogares, dexando colgado un paño funeral en el campanario de la Parroquia: mas al presente tributa gracias al Cielo por haberle libertado.

Turín 21 de Abril.

EL Príncipe de Piamonte padece de 3 dias á esta parte una fluxión á la cara. La Princesa su esposa se ha quedado hoy en cama con destemplanza; y al fin su indisposicion se ha declarado sarampion.

El Conde de Perron se ha restituído de su casa de campo á esta Corte con mucho alivio y en disposicion de continuar como antes las tareas de su Ministerio, que en su ausencia ha desempeñado el primer Oficial de su Secretaría.

Gibraltar 27 de Abril.

SEgun cartas de Berberia el Rey de Marruecos ha expedido contra-orden á los 300 Etiopes destinados al campo fronterizo de Ceuta para que no vayan allí sino pasen á vivir en Tanger la Vieja, á instancias y representacion del Cady de Tetuan que desea alexarlos de aquellas inmediaciones. Igual número de negros se aprontan para pasar de Tanger á Mequinez á implorar el perdón de sus excesos y sublevacion, cuya principal culpa se atribuye al Baxá Bella á quien reemplazará en el Gobierno de Tanger el Alcayde Shex, mientras permanece aquel en la Corte para ser residenciado. El referido Monarca Africano ha permitido á 4 corsarios Argelinos, que se hallan con algunas presas en el puerto de Tanger, vender los géneros de ellas en sus dominios sin adeudar derecho alguno, ó remitirlos por tierra á Argél; pero si los compradores quisieren embarcarlos para Europa pagarán 15 por 100 de extraccion. Respecto de hallarse dichos corsarios faltos de víveres, ha asignado S. M. Marroquí sueldo diario á los Oficiales y marinería para su manutencion. Hacen la guardia á estos piratas 5 xabeques y 2 fragatas Españolas, cuyo Coman-

dante espía con la mayor vigilancia su salida para perseguirlos; y se ha divulgado que con este recelo intentaban desarmar.

En las cercanías de Mequinez ha hecho la langosta gran estrago en los sembrados; pero en todas las demás partes de Berbería promete bien la cosecha, como llueva en breve, sin embargo de la extraordinaria sequedad que hasta ahora se ha padecido.

Habiendo salido dias pasados de Ceuta 2 barquillos de pescar con 12 hombres desembarcaron en una playa de la costa de los Moros para echar desde allí sus redes, y parece que llegando á la sazón algunos infieles se los llevaron y condujeron á Tanger, de donde han sido enviados á presencia del Rey, cuya determinacion se espera, siendo muy regular mande ponerles inmediatamente en libertad.

Zaragoza 27 de Abril.

DEseosa esta Real Sociedad de promover la perfeccion de los hilados para la finura de los lienzos y otros texidos, de que hay tanta necesidad, ha resuelto publicar, que en la escuela patriótica de hilar al torno establecida por la misma con ventajas conocidas de las niñas de esta Capital, se admiten tambien á la enseñanza gratuita educandas de qualquiera pueblo de Aragon. D. Manuel Vicente Espejo Sócio correspondiente que reside en el lugar de Calamocha, envió á expensas propias á Joachina Gaces, quien obtuvo un premio por su idoneidad, y regresó á dicho pueblo para comunicar allí la enseñanza, como lo deseaba el mencionado Caballero llevado de su amor á la patria. La Villa de Sos, cabeza de las 5 de este Reyno, disponiendolo así su Alcalde mayor D. Joseph Andrés Vasquez y Araujo y el Ayuntamiento, dirigió á Francisca Azparren, que entró en la escuela á 6 de Febrero de este año, y aprendió á hilar perfectamente hasta 6 del corriente en que volvió á su patria para exercer allí de maestra, llevandose una instruccion de blanquear, y certificado de su aprovechamiento, que le dieron los curadores. Quisiera la Sociedad que estos loables exemplos fuesen imitados por todo buen ciudadano, que pueda exercer obras tan útiles á la Religion, y al Estado. Siendo del instituto de este cuerpo patriótico el cooperar á que prosperen las artes é industria en este Reyno, y conduciendo para ello hacerlas notorias y acreditar su perfeccion avisa tambien al público que considerando los Impresarios Valletero, Garcia y Compañía la necesidad de tenerías para suela, y otros curtidos, y que en la Villa de Bréa había algunas, pero muy decaidas, se han asociado para promover tan importante ramo, han perfeccionado unas, y establecido otras. Se trabaja en ellas suela de muy buena calidad, y surten á mucha parte de este Reyno. Igual de-

decadencia se notaba en los alumbres de Alloza , Ariño , Esterquél y otros pueblos del partido de Alcañiz , que abundan de este mineral tan necesario para los tintes ; pero habiendo venido á ellos D. Joseph Belilla acreditado Chímico de orden de la Superioridad para enseñar la rectificacïon y clarificacïon de estas sales , se ha conseguido elaborar alumbre tan perfecto como el que llegaba de Civitavechia en Italia , segun se sabe por las muestras que ha visto esta Sociedad. Es ultimamente digno de saberse , que Joseph , Bernardo , y Simon Bordas padre é hijos vecinos del lugar de Luco han descubier- to en los términos de el de Calamocha , partido de Daroca, una mina de cobre , la qual benefician con su caudal , habiendo excavado tres pozos que dan metal abundante , y de perfecta calidad , del que ya trabajan en varios martinets surtidos antes por el extranjero. Los mismos minadores aseguran pueden abrirse otros muchos pozos en las cercanías , pues hay señales de que las venas se estienden hasta Torralvilla de los Sisones distante legua y media de las mencionadas excavaciones.

Granada 28 de Abril.

HOy á las 7 y 36 minutos de la mañana se ha sentido un terremoto bastante violento y ruidoso que duró de 3 á 4 segundos , pero sin ocasionar desgracia alguna.

Barcelona 2 de Mayo.

ANtes de ayer fondearon en la rada de este puerto los navíos S. Juan Bautista y S. Genáro del mando del Capitan de navío D. Joseph Mazarredo , y habiendo embarcado la marine- ría de este Principado que éxistía en esta Capital para condu- cirla á Cartagena , se han hecho hoy á la vela para Mallorca.

Madrid 11 de Mayo.

EL Rey se ha servido conceder grados de Teniente Co- ronel de Infantería del ejército al Coronel de Milicias D. An- tonio Fernandez Castellano del Castillo de S. Felipe en el Rey- no de Guatemala , y á D. Joachin Cabrera Capitan de la Compañía 1^a del Batallon fixo de la plaza de Sto. Domingo en la Isla Española.

Tambien ha nombrado S. M. para dos plazas de Alcaldes del Crímen en la Audiencia de Lima á D. Nicolás Velez de Gue- vara Oídor de la de Quito , y á D. Ramon de Posada y Soto de la de Guatemala : para el Corregimiento de Pacajes Reyno del Perú al Capitan graduado de Caballería D. Joachin de Val- carcel ; y para el empléo de Contador de la Real Casa de Moneda de Popayan á D. Manuel Bernardo Alvarez Contador Ordenador del Tribunal de Cuentas de Santa Fé.

La Real Académiá de S. Fernando después de una rigurosa oposicion celebrada de orden de S. M. para enviar discípulos pensionados á Roma , consultó al Rey los que le parecieron mas beneméritos en vista de las obras que separadamente y sin auxilio de ningun Profesor habían trabajado en las salas de la misma Académiá; y á consulta de ésta ha nombrado S. M. para las pensiones de Pintura á D. Agustin Navarro y D. Joseph Camaron: para las de Escultura á D. Jayme Folch y Don Joseph Guerra; y para las de Arquitectura á D. Guillermo Casanova y D. Ignacio Haan.

Se hallará donde esta Gazeta el plan que forma la Junta general de caridad en virtud de orden del Consejo de 4 de Setiembre de 78 de las cantidades que quedaron del trimestre anterior , las que se han recogido de limosna en las 64 diputaciones de Barrio en que está dividido Madrid: lo que cada una ha distribuido en socorro de jornaleros desocupados, enfermos convalecientes y otros legítimos pobres, y la existencia que tienen para los mismos fines; todo correspondiente al trimestre que cumplió á fin de Marzo de este año , con notas al pie de los destinos que se han dado á niños de ambos sexos y otras personas necesitadas para aprender oficio y emplearse ultimamente. De las dotaciones mensuales que ha señalado la piedad de S. M. para socorro de los pobres de las clases arriba expresadas , y de las rentas de diferentes obras pias aplicadas por la Junta con arreglo á la voluntad de sus fundadores para que se inviertan en limosnas, ha librado en este trimestre 25900 rs. vn. á las diputaciones, y éstas los han empleado en los mismos importantes objetos que las cantidades de sus fondos ordinarios recogidos por via de questa pública.

El Mercurio histórico y político del mes de Marzo de este año de 1779 se hallará mañana Miercoles donde esta Gazeta, y en Cadiz en casa de Salvador Sanchez frente del Convento de S. Agustin.

Tomo XXXII. de la España sagrada. La Vasconia: tratado preliminar á las Stas. Iglesias de Calahorra y Pamplona , en que se establecen todas las antigüedades civiles concernientes á la region de los Vascones desde los tiempos primitivos hasta los Reyes primeros de Navarra: su autor el P. Fr. Manuel Risco del Orden de S. Agustin. Se hallará en la portería de S. Felipe el Real de esta Corte.

Las estampas grabadas por D. Manuel Salvador Carmona y su hermano D. Juan Antonio que estaban en la Librería de la viuda de Corradi , se han trasladado á la de D. Antonio Baylo calle de las Carretas esquina á la de Majaderitos.

En la Imprenta Real de la Gazeta calle de las Carretas.